

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 19 de Enero de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.238

EL PADRE NOZALEDA

MAS TESTIMONIOS

Los publica «El Correo Español» en la siguiente forma:

«ES UNA IMPOSTURA

INTERVIU CON UN GENERAL

Algunos periódicos reproducen gozosos una interviu publicada por un colega andaluz. En esa interviu un *bizarro* militar ha hecho graves acusaciones contra el padre Nozaleda. Lo que en ella se dice es tan inverosímil y disparatado, que en un principio no le creí digno de una rectificación en serio. Pregunté á quien mejor que nadie podía saberlo. Era un cúmulo de desatinos desde la cruz á la fecha.

Se me dice que ese *bizarro* militar, acusador del padre Nozaleda, es el general Tejeiro. Si así es, no debiera gastar tiempo en hacer notar sus pobres infundios. Ese señor no es general, ni militar, ni jamás perteneció á la Junta de autoridades de Manila. Los últimos recuerdos que de él se guardan son de los que imploran la piedad para con un desgraciado, de los que hacen pensar en un retiro, buscado como refugio para expiar pasadas negras historias.

Pero como en el infundio de esa interviu se apela al testimonio de varios dignísimos generales para dar sin duda visos de verosimilitud á lo que de suyo no lo tiene, he visitado esta tarde á uno de ellos, general muy culto, caballeroso y de honrosa historia. El *bizarro* militar Tejeiro, é quien sea, si alguno es, invocaba su testimonio. He lo aquí. Ofensa grave sería para la lealtad de los periódicos que reprodujeron el primero, dudar de que también han de reproducir éste que lo completa.

EN CASA DEL GENERAL

Me saluda afable y cortés. Me hace notar desde luego que él es militar, que su profesion le veda intervenir en ninguna linaje de cuestiones de las que se ventilan en la calle, sino á las Ordenes de sus jefes y para los fines marcados en las ordenanzas.

Leo el capítulo de cargos de la interviu famosa. Ni á uno solo presta su asentimiento. Se ve que hace esfuerzos para contener la protesta que en su espíritu levantan aquellas descabelladas invenciones.

Teme la exhibicion, siente escrúpulos de faltar á lo que sus reglamentos le ordenan.

El me dice, sin embargo;

Todo eso no es creíble. Yo no he tratado intimamente al padre Nozaleda en Manila; pero lo creo un sabio y dignísimo prelado, y me consta, además, que ha sido allí un buen español y un gran patriota.

No cree en esas sugestiones ni en que aconsejara y pidiera á los generales que la plaza se rindiera.

¡Oh! eso, no. Nunca oí semejante cosa, y en cuanto lo que á mí se refiere, pue-

de asegurarle que me habló de muchas cosas, jamás en ese sentido.

Esas huidas del padre Nozaleda son para mí un misterio que ahora me revelan. ¿Quién puede creer en eso, si allí vivió en aquellos días tristes?

¿Fué á ver al general Otis? ¿Pidió á los curas tagalos que le conservaran la plaza? ¡Oh! eso es inocente, y, por otra parte, hace mal ese militar en apelar á mi testimonio. De eso nada sé.

Yo no puedo calificar en público esa campaña de la Prensa. Me parece infundada, injusta y que en ella el padre Nozaleda es un pretexto. Los unos tiran al Gobierno, los otros á la diastasia. He ahí todo.

Sus declaraciones, aunque algo medrosas, intermitentes, asaz reservadas, desautorizaban al *bizarro* militar que desde la risueña Andalucía lanzaba su cómico *yo acuso* contra el padre Nozaleda.

El *bizarro* militar quedaba lucido. El primer testigo que presentaba para corroborar sus juicios venía á decirle:

Pero si todo eso es un gran infundio.

EL PADRE NOZALEDA, LOS PRISIONEROS Y LOS POBRES

Se lo oía á una persona que conoce como pocas las intimidades del padre Nozaleda.

—No tiene nombre—me decía—lo que con el padre Nozaleda se está haciendo. Le presentan como avaro, á él, que siempre ha dado con una mano lo que recibía con la otra; que todo le dió para los pobres y para las necesidades de la defensa antes, y después para el socorro de los prisioneros, para facilitar la repatriacion y aliviar la suerte de los españoles que quedaren.

Su último donativo, días antes de la rendicion de la plaza, fué de 14.000 duros.

No es ningún misterio que no era allí muy difícil hacer una fortuna; que modestos empleados y militares de no muy elevada graduacion giraban á España remesas considerables de dinero; que las altas autoridades crearon ó levantaron el lustre de sus casas con recursos allí arbitrados.

¿Qué capital cree usted que ha traído á España el padre Nozaleda? Ríase usted: 11.000 pesetas, y éstas recibidas de limosna para los gastos de su viaje. En Roma vivió en el Colegio de sus hermanos en religion, los padres Dominicos; en España, con ellos también y con quien usted sabe. Sin la congrua que come á todos se le ha reconocido, el padre Nozaleda, á quien presentan como un potentado, hubiera sido un mendigo, hubiera tenido que vivir de la limosna de sus hermanos los Dominicos.

Me consta; lo sé mejor que nadie, y Dios sabe que le hablo como si me estuviera confesando, como si estuviese en la presencia de Dios.

Y bien, ¿es este compatible con esa supuesta avaricia con que hoy lo quieren presentar para infamarlo? ¿Puede

darse prueba más evidente de su desinterés y de su limpia gestion en los cargos á él confiados en el archipiélago?

Pero estas íntimas confidencias de uno de sus más grandes amigos, confirmadas están en libros y en historias.

Sobre mi mesa de trabajo tengo, entre otros libros que historian los últimos tristes días de nuestra soberanía en Filipinas, uno muy voluminoso, titulado «La insurreccion de Filipinas» y «Guerra Hispanoamericana».

Este libro, muy bien documentado, escrito en estilo caliente y vivo, que revela un gran patriota y una pluma avezada á correr por las cuartillas al periódico destinadas, no es ciertamente la obra de un neo.

Su autor ha sido diputado de López Domínguez, es de abolengo liberal, se envanece de llamarse archidemócrata, y demócratas son los periódicos que ha fundado é en los que colaboró. Es don Manuel Sastron, el último jefe representante del Poder civil español en la ya rendida ciudad de Manila.

Pues este historiador, en la página 551 de su libro, dedica al ex arzobispo de Manila estos párrafos, que al mismo tiempo que dan la clave de la heroica pobreza con que volvió de su espléndido cargo el insigne padre Nozaleda, pregona una vez más los sentimientos de caridad, el encendido amor, la tenaz y amorosa preocupacion que sentía por sus desventurados compatriotas.

Dice así:

«¿Quién ignora lo asidua que fué la gestion en pro de la libertad de nuestros prisioneros practicada por el señor arzobispo metropolitano, doctor D. Fray Bernardino Nozaleda, dirigiéndose una y cien veces en las más sentidas cartas á todos los jefes de la revolucion filipina, á quienes había conocido cuando eran alumnos de la Universidad, en la que ejerció durante tantos años el profesorado aquel prelado ilustre?

¿Quién iguara los caritativos socorros, de cuantía muy superior á la que permitía el propio peculio del arzobispo metropolitano, que, después de repartir limosnas á centenares de familias, llegó á anticipar 10.000 pesos, que no eran suyos, para liquidar haberes de prisioneros en fechas en que el Tesoro público español no disponía en Manila, para los funcionarios civiles, de un solo centavo?

¿Quién no sabe que si un gran número de familias pudieron conducir sus equipajes á bordo de los buques en que aquéllas se repatriaban, y disponer de algún recurso para atender á su subsistencia en los primeros momentos de su llegada á España, fué por la caridad de aquel prelado?

¿A cuántos de los españoles que habiendo sido ó no prisioneros de los tagalos, y que por modo alguno se atrevieron á embarcar para la Península por miedo á las contingencias de un

porvenir que velan para su subsistencia muy obscuro, proporcionó el arzobispo Sr. Nozaleda empleos, dentro de lo limitado de su jurisdiccion después de perdida la soberanía de España? El prelado metropolitano hizo cuanto le fué posible y mas por la libertad de los prisioneros y por socorrerlos antes y después de haberla obtenido.»

¿Quién hizo más para merecer el título de buen español, prelado caritativo y padre de los pobres? ¿Qué hicieron, en cambio, en cambio, esos periodistas y esos agitadores de mitins que ahora se erigen en acusadores y fiscales?

Es difícil abrir el pecho á la esperanza donde esta confusion de papeles es posible, donde se afirman y se escriben y, lo que es peor, se crean los estupendos desatinos de estos días.

LAS PASTORALES DEL PADRE NOZALEDA

Otro de los infundios que han hecho creer á las pobres gentes que comulgan con ruedas de molino, es que el padre Nozaleda tenía desatendida su misión episcopal.

En todo el tiempo de su pontificado en Manila no había dado á sus fieles—según ellos—más que dos pastorales, y le afirmaban gravemente, resueltamente, con la infalibilidad que á última hora se han adjudicado ellos mismos.

Es una de las muchas ligerezas con que todos los días se desacredita esta Prensa española.

Con repasar la colección de los «Boletines Eclesiásticos» de aquella archidiócesis, documentos que al menos se conservan, queda demostrada esta inculpacion.

Todos los años, para la Virgen del Rosario, que era allí algo como nuestra Cuarema para el cumplimiento parroquial, publicaba una alocucion á sus fieles del mismo carácter, sobre iguales materias y análogos fines que las de los obispos españoles.

Publicó además algunas extraordinarias, y lamento no tener á la mano una de esas pastorales, la que publicó al tener noticia de nuestro rompimiento con los Estados Unidos.

Es una alocucion de vibrante españolismo, enérgica, animosa, que en aquellos días de zozobra confortó y exaltó el patriotismo de todos y que le valió los odios de los norteamericanos.

Levantaba en ella el ánimo de los españoles, recordándoles sus deberes para con la patria querida que los contemplaba.

Dirigiéndose á los tagalos, los invitaba y excitaba á unirse fraternalmente con los españoles para defender á todo trance las islas; les recordaba lo que debían á España, y les advertía que aquellos enemigos nuestros lo eran también de la religion de sus padres y de su propia raza. Exterminaron—les decía—los pieles rojas en su patria con una crueldad sin ejemplo; temed la misma suerte.

Aquella pastoral belicosa y patriota llegó á manos de los americanos,

Les contrarió, les produjo furiosa indignación, que le hicieron sentir mas tarde bien pesadamente. Se le imaginaron como á un ogro ó como uno de aquellos prelados guerreros de la Edad Media que empuñaban la espada mas que el báculo, y sentían mas hondamente la patria que la misma religión.

Durante el sitio publicó varias circulares, que parecían, mas bien que documentos de un obispo, proclamas de un general, exaltando el valor y levantando el espíritu, algo abatido, del pueblo.

¡Y hoy se le acusa de mal español y de mal patriota!

SU INSCRIPCIÓN EN EL CONSULADO

La he visto yo: lleva fecha de 1.º de Marzo de 1900.

Aparte de las razones que el mismo da, y que yo reproducía ayer, ahí está para probar su ciudadanía española el documento refrendado por el cónsul general de España en Manila, D. Luis Marinas.

El cónsul general no era de la opinión de esos tres ó cuatro periodistas y eradores fogosos que andan propalando la ridícula especie de que el padre Nozalada no es español.

Cuando se inscribió en el Consulado, hacía ya mucho tiempo que las Filipinas no eran españolas y que el padre Nozalada ejercía por tanto sus funciones de arzobispo en territorio extranjero.

Al inscribirse en el Consulado hizo constar su profesion de «arzobispo». Su personalidad era, por otra parte, demasiado prestigiosa y conocida en Manila para creer posible una sorpresa. Y el cónsul, persona muy culta y de muy larga experiencia, le reconoció, como no podía menos de hacer, su derecho á continuar siendo español.

Para hacerlo mas odioso le han presentado á las gentes humillado ante las autoridades yanquis, implorando la carta de súbdito americano.

Esos periodistas y esos eradores no han leído el tratado de París. Ignoran que para conseguir ese no necesitaba implorar; le bastaba no hacer nada, no apresurarse á inscribirse en el Consulado español como lo hizo.

Al final del primer párrafo del artículo 9.º de dicho tratado se dice:

«En el caso de que permanezcan en el territorio (se refiere á las islas reconocidas ó cedidas por España), podrán conservar su nacionalidad española, haciendo ante una oficina de Registro, dentro de un año después del cambio de ratificaciones de este tratado, una declaración de su propósito de conservar dicha nacionalidad: á falta de esta declaración, se considerará que han renunciado dicha nacionalidad y adoptado la del territorio en el cual pueden residir.»

Véase cuán injustas y fútiles, y cuán ligeras y calumniosas, son las acusaciones á que se viene dando aire estos días, y que se vienen explotando para la revuelta y el motín.

Como éstas irán cayendo todas pulverizadas y deshechas. No se cansen de acusar á la inocencia, que nosotros no nos cansaremos tampoco de defenderla. Cuante mas sañuda y vilmente lo acorralen y persigan, mas grande aparecerá á nuestros ojos. Será además de sabio prelado, mártir cristiano. Su persecucion es una aureola que despertará la simpatía y la admiración en toda alma bien nacida.

EL DOCTOR X.

El aeródromo de la torre Eiffel

El día 30 de Noviembre M. G. Eiffel comunicó á la comisión científica especial del Aero-Club de Francia, presidido por el conde de Chardonnet, un proyecto de «aeródromo». La palabra es nueva y lo es mas todavía el proyecto, que parece ser muy interesante. Se trata de una instalación mecánica, gracias á la cual se podrán experimentar sin peligro y con los medios de acción y de comprobación científica indispensables, los aparatos de aviación que combinan constantemente los inventores y en los cuales no pocos buenos ingenios entrevén la conquista del aire.

La idea de una construcción de género tal con el empleo de un sencillito cable análogo al de los transportadores industriales, fué sugerida á M. Eiffel por M. Luis O iver, redactor en jefe de la excelente «Revue des sciences pures et appliquées», tras de experimentos instructivos, efectuados por el capitán de artillería Ferber (de nuestras tropas alpinas), en una traza de su invención.

El aparato que M. Eiffel propone, y que costará muy poco dinero, se compone de un cable de 500 metros de alcance, cuya extremidad superior deberá fijarse en la primera plataforma de la torre de 300 metros y la otra á una portada de 20 metros de altura, erigida en las inmediaciones de la galería de máquinas. Sobre dicho cable de alambre de acero, de un diámetro de 30 milímetros y capaz de resistir un esfuerzo de tracción de 41.000 kilogramos pasa un carro que lleva su propulsor, como también al operador es cargado de ponerle en movimiento. A fin de evitar el efecto de la pendiente del cable, la cual conduciría á una velocidad al menos de 30 metros por segundo, el carro está unido á la plataforma por medio de un cable de retención edfrenado electricamente, al cuidado de un vigilante que desde el suelo no pierde de vista todos los movimientos del aparato. Para mayor seguridad aue, en caso de maniobra falsa ó de ruptura del cable de retención, el aparato está provisto de dos bocas con resorte, las cuales se ajustan automáticamente á un cono situado antes del punto de llegada; esta disposición es la que pone diariamente en práctica monsieur Eiffel en los experimentos que acerca de la resistencia del aire se hacen en la torre. El garfio de suspensión está enlazado con un dinamómetro que permite evaluar á cualquier hora el esfuerzo de suspensión del aparato y apreciar las diversas cualidades mecánicas de éste.

El proyecto que presenta M. Eiffel ha dado lugar á una discusión de las mas interesantes, en la cual han tomado parte los señores Teisserenc de Bort, Wilfrid de Jonrielle, L. Olivier, Mauricio Levy y Jorge Besancon. De esta discusión fuertemente documentada por las diversas competencias que tomaban parte en ella, resulta que la creación de un «aeródromo» conforme al sencillito, y sin embargo completo, programa que de él se ha expuesto, merece absolutamente el patrocinio del Aero-Club de Francia. Podrán hacerse numerosos experimentos en las mejores condiciones, y quizás en ellos se revelen progresos inesperados. El cable del «aeródromo» de la torre Eiffel será indudablemente para los aviadores «El hilo de Ariadna», tan ardientemente deseado en el laberinto de los

descubrimientos que están por hacer, en los cuales se mece la esperanza de un porvenir próximo.

Bien ó mal ¿cuál de los dos?

Hay una manera de hacer las cosas, bien ó mal en todo; por ejemplo: hay la manera de hacer la olla podrida bien ó mal, como también de lavar la ropa en el río, y también de comer garbanzos. Hay también la manera de tratar bien ó mal las enfermedades de los niños; la mala manera es darles medicinas que prolonguen sus enfermedades y les haga susceptibles á contraer otras. La manera de hacerlo bien es darles la *Emulsión Scott*, la cual ha resistido la prueba de 30 años, sosteniendo su superioridad en el mundo entero. Es tres veces tan eficaz como el aceite de hígado de bacalao, y es tan agradable al paladar, que los niños piden más dosis que la corriente. La *Emulsión Scott* cura el sarampión, tos ferina, bronquitis, reumatismo, raquitismo, debilidad y pulmonía. Con el aceite ó hipofosfitos de cal y sosa se regenera el organismo, haciendo carnes firmes, y fortifica de tal manera el sistema, que lo hace resistente á cualquiera enfermedad. Los farmacéuticos venden la *Emulsión Scott* en botellas, cuyas envolturas son de color salmón y llevan la marca de fábrica: el pescador con el pescado á cuestas.

La Emulsión Scott

es á la vez

REMEDIO Y ALIMENTO

en todos los siguientes casos:

ANEMIA — CLOROSIS
ESCRÓFULA — RAQUITISMO
REUMATISMO
DEBILIDAD GENERAL
RESFRIADOS — BRONQUITIS
ASMA — TISIS

En una palabra, en todas las enfermedades dependientes de la miseria fisiológica.

La Emulsión Scott

es el REMEDIO ALIMENTICIO para abreviar las CONVALESCENCIAS después de enfermedades graves.

Frasquito de muestra será enviado gratis contra 75 céntimos en sellos de correo al señor D. CARLOS MARES, calle de Valencia, núm. 333, Barcelona.

NOTICIAS

El día 30 del actual aparecerá en Londres un nuevo gran diario de la mañana. «The Daily Paper», cuyo propietario es Mr. Stead, el célebre publicista inglés, director de la «Review of Reviews».

Señala este periódico una nueva etapa en el progreso del periodismo contemporáneo, pues, según los prospectos que tenemos á la vista, y aparte de las mejoras materiales que han de convertirle en el diario mejor de Londres, presentará los suscritores disfrutando, entre otras ventajas, de las siguientes: combinaciones con las principales revistas ilustradas inglesas, biblioteca, salas de lectura y servicio de teléfonos y mensajerías, completamente «free of charge», este es, todo gratuito.

Si á ello se añade el que la distribución del periódico la efectuarán entre nueve y doce de la mañana—sigue diciendo el prospecto—lindas muchachas, que aceptarán las comisiones que tengan á bien encargarse los suscritores, puede suponerse que el «Daily Paper» va á tener un éxito de primera magnitud. ¡Con qué impaciencia esperarán los abonados la hora de reparto!

Un periódico inglés de «sport» cuenta que dos señoras, compadecidas de los caballos que arrastran cargas pesadas en las rápidas pendientes de Norwood y de Sydenham, han adquirido un automóvil que ponen gratuitamente á disposición de los carreteros que lo piden.

En el mes de Noviembre recibieron este refuerzo mas de 270 caballos.

El cariño de los americanos al presidente de aquella República se manifiesta

ta frecuentemente por el envío de regalos.

Ultimamente, un admirador de Roosevelt ha hecho expresamente un viaje de Georgia á Washington por llevarle un gato... salvaje.

El buen hombre llevó una gran caja á la Casa Blanca y la dejó en el peristilo, diciendo al portero:

—Esto es para Teddy.

Así es como popularmente llaman á Roosevelt.

Cuando las gentes de la casa deliberaban acerca de lo que había que hacer, llegó el presidente de paseo, y enterado del caso, dió orden de que al día siguiente se llevase el gato al Jardín Zoológico.

En un hotel de ventas de King-Street, en Londres, se acaba de vender en pública subasta una colección de ídolos de oro, procedentes de las tumbas de los Incas.

Aprovechando la reciente revolución de Panamá, algunos coleccionadores se apoderaron de los tesoros contenidos en esa antigua necrópolis del distrito de Churiguí.

El objeto mas hermoso y curioso de la colección es un pájaro de oro admirablemente hecho y que pesa tres onzas y media. Era una divinidad de los aztecas que presenta alguna analogía con el Isis de los egipcios de la antigüedad.

Parece ser que en Francia se está formando una Liga, cuyo objeto es impedir en las funciones teatrales y en los conciertos la repetición de números musicales. Los fundadores de la Liga se basan para ello en que las peticiones son indignas del gran arte y en que fatigan á los artistas.

A la vez se proponen suprimir á toda costa los aplausos en los conciertos ó durante el canto de un número musical, no pudiéndose aplaudir hasta al final.

Washington 13.—El ministro de la Guerra Sr. Root, ha facilitado á la Prensa americana una nota declarando que el presidente de los Estados Unidos y el secretario de Estado señor Hay, no estiman por ahora necesario el envío de tropas á Panamá.

Valladolid 13.—Se conceptúa disparatada la Real orden del ministro de Agricultura suprimiendo la plaza de guarda-almacén en la Granja experimental agrícola de esta población.

Como dicha Granja dista de la capital mas de cuatro kilómetros, suprimir la plaza de guarda-almacén es dejar á disposición del primero que llegue los aperos, máquinas, herramientas de labranza y semillas allí almacenadas.

Villanueva 13.—En la madrugada última varios sujetos apalearon, dejándole como muerto, á Sebastián Pozo, ocasionándole varias heridas de consideración en la cabeza y el cuerpo.

Su estado es gravísimo, temiéndose un funesto desenlace.

Se ignora quiénes sean los autores.

Orense 13.—En Ginzo de Limia una mujer portuguesa disputó con su hija, joven menor de edad. La infame madre le roció el rostro y las ropas con petróleo, intentando después prenderle fuego con varias cerillas.

A los gritos que daba la pobre muchacha acudieron varias personas que evitaron el horrible crimen.

La desnaturalizada madre fué detenida.

La niña salvada llamase Pilar Blanco Gonzalez.

Segovia 13.—El día 9 se fugaron del hogar paterno los niños Teresa y Ramon Cartas, de catorce y siete años, respectivamente, y se dirigieron hacia la sierra.

No se sabe hasta ahora el paradero de los niños y hay intranquilidad grande, pues se teme que hayan muerte de frío ó los hayan destrozado los lobos.

París 13.—Con gran afluencia de público y extraordinaria animacion han empezado en la Cámara de los diputados las sesiones de la actual legislatura.

Los candidatos a la presidencia, señores Brisson y Bertrand, no dejan de animar a sus amigos políticos, aunque aparentemente se muestran contrariados por la lucha.

La votacion marchaba muy igual, y hasta el último instante del escrutinio nadie hubiera podido asegurar el triunfo de ninguno de los candidatos.

Brisson triunfó por dos votos. La opinion unánime considera que este resultado significa el principio de descomposicion del bloc Brisson, que ha obtenido tan menguada mayoría.

Coméntase también la derrota de Jaurés, que, contando con tantos elementos y partidarios, solo ha obtenido 199 votos.

Se cree que estos hechos repercutirán pronto en la vida del actual Ministerio.

París 13.—La delegacion de Manchester de los fabricantes de hilados de algodón ha solicitado del Gobierno que intervenga para evitar los manejos bursátiles que elevan los algodones ficticiamente, sin que haya razon, ni fundamento alguno para ello.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajel 19.—8 m.

Barómetro 756'3; viento NNE. frescachon; mar picada; cielo y horizontes brumosos.

Siendo mañana la fiesta de San Sebastian, Patron especial de Mahon y abogado contra enfermedades infecciosas, esta noche y en la de mañana estará iluminada como todos los años en tales días la imagen del Santo existente en los pórticos de las Casas Consistoriales.

Algo calmado el temporal á las nueve y media de esta mañana ha zarpado para Barcelona y escalas el vapor-correo «Isla de Menorca» cuyo buque si llega mañana al puerto catalán, saldrá por la tarde estando de regreso el jueves que á hora de itinerario saldrá para Palma directamente.

Á las cuatro de esta tarde lo ha verificado directamente para Barcelona el vapor-correo «Menorquina».

A causa de hallarse indispuerto el tenor Sr. Arrigotti ha tenido que variar-se la funcion anunciada para esta noche en el Teatro Principal.

En vez de L. Ebreca se pondrá en escena la aplaudida ópera Rigoletto desempeñando la parte de Duque de Mantua el 2.º tenor Sr. Serra.

Siguiendo la práctica piadosa establecida, hoy se ha efectuado en las iglesias de Santa María, Ntra. Sra. del

Cármén y Concepcionistas, la devocion dedicada al Patron de la Iglesia universal el Patriarca San José, como se efectúa el día 19 de todos los meses.

Ha quedado abierta al público una Estacion telegráfica en La Puebla (Mallorca).

Esta via de comunicacion que tantos bienes materiales y morales puede reportar a los moradores de aquel pueblo, es debida a las incansables gestiones que durante el último gobierno del señor Sagasta hizo el Jefe de los liberales de aquella citada villa.

Tambien se agregará a aquella estacion la estafeta de correos, donde podrán despacharse certificados y valores declarados.

Bien para los vecinos de La Puebla.

Debiendo proveerse tres plazas de sobrestantes de Obras públicas en las posesiones españolas del Africa occidental, dotadas con el haber anual de 2.000 pesetas de sueldo y 4.000 de sobresueldo cada una, se hace público á fin de que los que desean aspirar a ellas puedan presentar sus solicitudes en la Seccion Colonial de dicho ministerio, en el término de veinte días, á contar desde el día de ayer, acompañandolas del título correspondiente y demás documentos que conceptúen oportunos para probar su aptitud y servicios.

El próximo jueves á las 8 de la mañana, se celebrará en la parroquia matriz de Santa María, una misa en sufragio del alma de la piadosa Señora que fué Baronesa de las Arenas, recientemente fallecida en Barcelona.

En la última de las sesiones del finido período semanal que ha celebrado la Excm. Diputacion provincial de estas islas, el Presidente Sr. Socias y Gradoll presentó a la consideracion de los diputados el estado de la recaudacion sobre el Contingente ó Reparto provincial. Dijo que éste durante el año 1903 asciende á 636.300'16 pesetas y se habian recaudado 565.716'41 pesetas. Faltan pues, para su cobro 70.583'75 pesetas. Se mostró el señor Socias satisfecho de que los Ayuntamientos, en su mayoría, hayan satisfecho sus respectivas cuotas, y añadió que no porque va un deber que ellos tienen para con la Diputacion se les ha de regatear el reconocimiento que esta Corporacion siente hacia los mismos.

Por nuestra parte nos es grato hacer constar que entre los Ayuntamientos de que hizo el Sr. Presidente honrosa mencion por haber liquidado en tiempo oportuno sus respectivas cuotas de 1903, figuran todos los de Menorca.

Esto demuestra que las Corporaciones municipales de nuestra querida isla llevan una marcha ordenada, que les permita atender a sus obligaciones con la debida puntualidad, cual exige la buena administracion de los pueblos, habiéndose desterrado al fin de entre nosotros el sistema de *trampa adelante* y el que *venga detrás que arree*.

Más vale así y mucho celebraremos que nuestras Corporaciones populares sigan adelante por tan buen camino sin vacilaciones ni desmayos, siempre atentas al engrandecimiento y buen nombre de sus administrados.

Existiendo también una plaza de practicante de Farmacia, en Bata (Guinea continental), dotado con el haber anual de 1.500 pesetas de sueldo y 3.500

de sobresueldo, se hace público á fin de que los que desean aspirar a ella puedan presentar sus solicitudes en la Seccion Colonial de referido ministerio, en el término de veinte días, á contar también desde el día de ayer, acompañandolas de los certificados que acrediten la práctica de farmacia y demás documentos que conceptúen oportunos para probar su aptitud y servicios.

Nos escriben de Málaga que D. José Barranquero Ruiz ofrece á los propietarios, aparceros y hortelanos de esta isla, plantones de olivo y de naranjo ágrico que puestos en el muelle de este puerto costarán cada ejemplar 1'75 pesetas sea de la clase que fuere.

Esta redaccion ha recibido el encargo de tomar nota de los pedidos que tengan a bien hacer de dichos árboles.

Cuantos médicos han tenido ocasion de ensayar en sus clínicas la «Pocion y Linimento Antirreumaticos de Grau Inglada», de Barcelona, han quedado sumamente satisfechos de sus maravillosos resultados. Venta en Mahon principales farmacias.

En el «Menorquina» ha salido esta tarde para Barcelona y Jaca el Comandante de Estado Mayor de Plaza, recientemente ascendido, Sr. D. Germán Parra Diaz, Comandante que ha sido del castillo de Fornells en esta isla.

Le acompañan su señora esposa, é hijos.

El temporal que desde la semana pasada nos azota no ha calmado aun del todo sus furiosos: el viento molesto y frío que se siente es precursor de nieves, y ellas han caido aunque en poca cantidad sobre las cinco de esta tarde.



Mañana á las nueve tendrá lugar en los cuarteles la revista mensual administrativa, correspondiente al mes de Enero, y que por el Ministerio de la Guerra fué oportunamente aplazada hasta dicha fecha.

El «Boletín de Marina» inserta una Real orden de dicho ministerio, disponiendo que desde 1.º de Abril rija la nueva escala internacional de saludos.

Esta escala de saludos es como sigue: insignia de almirante general, 19 cañonazos; almirante, 17; vice-almirante, 15; barcos mandados por capitán de

navio que mande division, 31.

Esta disposicion ha sido aceptada por varias naciones, entre ellas España.

Pasajeros salidos en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

Para Alcudia.—D. José Rabasa, y Rafael Aguiló —Total, 2.

Para Barcelona.—D. José Escrivá; José Mas, y Victoriano Díaz,—Total, 3.

Pasajeros salidos para Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquina»:

D. Juan Ferrer; un jefe, señora y dos hijos; Esperanza Lopez; Gaspar Melision y un hijo; Joaquín Cortina; Bernardo Villalonga; Andrés Enrich; Juan Espí é hija; Juan Corantí; Jaime Lull; María Fortuñy; María Pons; Bautista Cunill; Emilio Sacanella; Juan Llompert; Miguel Fortuñy, y Tomas Loron.—Total, 22.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 19.

Esta madrugada han tenido extensas conferencias con el subsecretario de Gobernacion los gobernadores de Valencia y Tarragona acerca de la agitacion que se observa en ambas capitales por cuestion de consumos.

Madrid 19.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha presentado colectivamente la dimision.

Así el alcalde como los concejales han sido vitoreados por el pueblo.

En Montevideo, las tropas han derrotado a los insurrectos.

Barcelona 19.

Hace días espléndidos aunque fríos.

Los vapores correos de Palma van y vienen prestando sus servicios, habiendo llegado el de hoy á hora de itinerario.

Barcelona 19.

Sigue en el mismo estado la huelga marinera.

Hoy han empezado sus tareas los trabajadores ocupados en la carga y descarga en los muelles.

BANCO DE MAHON

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	60'00
Banco de Mahon.....	44'00	46'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	103'00	00'00
Marítima.....	105'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	100'00 (1)
Obligaciones Municips. .	90'00	00'00
Idem Marítima.....	00'00	102'00

(1) Cupon cortado.

Mahon 19 Enero 1904.

Doctor Girona Magreña
EX-JEFE DE LA CLÍNICA DEL DR. CARDENAL
Cirujía general (operaciones)
BARCELONA
Rambla Cataluña 31 de 2 á 4 Unión 16—1.º de 11 á 12 (gratis á los pobres)

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que usa el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales medicinales y en sujeción de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Casuto, Mario, Marta y Pía.

Santo de mañana.—S. Sebastian mártir.

Cultos.—Mañana, fiesta del glorioso mártir de la Fé, S. Sebastian, Patron y abogado especial de Mahon, en Sta. María Misas desde las 5; a las 9 y media la mayor solemne en honor del Santo, con sermón que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro., M. A., después la tradicional procesion, solemne Te-Deum y adoracion de la veneranda Reliquia del brazo de S. Sebastian. Por la noche, luego del Santo Rosario, se dará principio al piadoso Octavario consagrado al Santo por sus devotos como especial abogado contra las enfermedades contagiosas.

En la parroquia del Carmen continúa por la noche el devoto Novenario dedicado a la Sagrada Familia por la espiritual Asociación establecida en la propia capilla de Jesús, María y José.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de S. Antonio Abad y dedicada al propio Santo, Patron principal de esta Isla; simultáneamente se practica el Ocravario consagrado a dicho Santo.

Vista a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

ASOCIACION DE LA VELA Y ORACION

Recuerda y suplica un sufragio por el alma de la difunta Sra. Presidenta, Ilustrísima D.ª Clotilde Corominas, Baronesa de las Arenas, a cuyo fin el jueves a las 8 y en la capilla del Santísimo Sacramento de Sta. María habrá Misa y Sagrada Comunion para el eterno descanso de la finada

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 9 Enero.—1 vaca, 187 kilos, Juan de St. Llurens; 1 id., 300, Algendar de Gomila; 1 ternero, 141, Refal Nou; 1 id., 186, propio; 3 carneros, 43, Gabriel de ne Ponsa; 2 id., 46, Murell; 1 id., 16, Milá Vey; 4 id., 98, 2 de Binicalaf d'en Capó, 1 de Lloch Nou de Miguel y 1 de Turelló de Antonio, y 15 cerdos, 1.114.

Día 10.—1 ternero, 135 kilos, Deyá Vey (Alayor); 1 ternera, 173, Francisco Xaquet (S. Cristobal); 2 cabras, 33, s'Espeumer; 3 id., 36, Murellet, y 2 cerdos, 167.

Día 11.—1 vaca, 169 kilos, huerto de Binifemis (Alayor); 1 ternero, 134, Refal Vey (id.); 1 id., 165, estancia de D. Juan Olives; 2 carneros, 30, estancia d'en Serdina; 1 id., 15, Benito de S. Luís; 1 id., 30, Alcaidús de Portella (Alayor); 1 id.,

11, s'Ergusam; 1 id., 26, id.; 1 id., 22, Binideli Vey, y 10 cerdos, 1.007.

Día 12.—1 vaca, 151 kilos, Lluccasaldent de Antonio (Alayor); 1 ternero, 143, Vicente Xaquet de se Canesia (id.); 1 id., 220, Lorenzo Orfila (S. Luís); 1 id., 74, Sta. Clara; 4 carneros, 74, Metxami Gram; 3 id., 56, Binigurdó (Mercadal); 2 id., 32, en Menegueta (Villa-Carlos); 2 cabras, 11, Alcaidús de Portella (Alayor), y 11 cerdos, 915

Día 13.—1 vaca, 244 kilos; estancia se Mola; 1 ternero, 252, Turelló de Costa; 3 carneros, 35, Binigurdó; 1 id., 12, Benito de S. Luís; 1 id., 12, propio y 9 cerdos, 437.

Cotizacion oficial

Madrid 18.—4 t.

4 por ciento interior.	77'50
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97'45
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	478 00
Comp. Arrend. Tabacos.	437 50
Paris a la vista.	36'90 a 36'37
Londres a la vista.	00'00 a 00'00

Banco Hispano-Colonial

El Consejo de Administracion cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos ha acordado el dividendo de VEINTE PESETAS a cada accion per los beneficios líquidos del vigésimo séptimo año social.

En su virtud, se satisfará a los señores accionistas el espresado dividendo, con deducion de los impuestos del Estado, desde el 7 de Enero a la presentacion del cupon número 9 de las acciones, acompañados de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo están en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero, de nueve a once y media de la mañana. Transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana, a las horas espresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

Los interesados que deseen cobrar en Mahon los referidos cupones, pueden presentarlos desde luego a esta Comision, Infanta, 26, todos los días laborables desde las 9 a las 13, para la debida formalizacion de facturas.—Mahon 4 Enero 1903.—El Comisionado, Juan Taltavull

Imp. de M. Parpal

Horticultura, Arboricultura y Floricultura

DE

D. MIGUEL CORTÉS.—BARCELONA, (SAN MARTÍN)

Primeros premios obtenidos en diferentes

EXPOSICIONES Y CERTÁMENES AGRÍCOLAS Y HORTÍCOLAS

Plantas de tallo y fruto comestible.—Plantas para cercas.

Arboles frutales de frutos exquisitos del país y extranjeros.—Gran especialidad en Naranjos, Limoneros y Mandarines.—Arboles de hoja caduca para adorno de parques, jardines y paseos y para la obtencion de excelentes maderas.

Grande y escogida coleccion en rosales, más de mil variedades, formas hermosas y caprichosas y de fragante aroma, originarios de Europa, de América del Norte, Asia oriental y Africa.

138 variedades en claveles de flores grandes y de fantasía, en todos los colores.

Gran surtido en azaleas, begonias, camelias, gardenias, cannas, magnolias, peonias, jacintos dobles de Holanda, narcisos, tulipanes, nardos, gloxinias, dalias, gladiolas, verónicas, petunias, ranúnculos, hortensias, etc., etc.

Gran variedad en palmeras para salones.

Semillas.—Paquetes de 35 a 50 céntimos de peseta cada uno.

Catálogo ilustrado y nota de precios los facilitará nuestro representante D. Luís Gimier y Darder, calle de la Infanta, n.º 10.—Mahon.

1-3

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de cursaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la

TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTiasmáticos que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de Cifuentes núm. 85 y 87. Informes, calle de Cardona y Orfila, núm. 9.

3-3

AVISO A LOS CARGADORES

La presente semana se hallará en Palma a la carga para este puerto el pailebot «San Rafael».

3-3

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Viechy, y obain nint 12 papers era preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flors: J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU